

# TRABAJADORES

Año 66 de la Revolución  
Edición única. Cierre 8:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LIV No. 5



|02

| Conferencia Nacional del Sindicato de Transporte y Puertos

**Hondo examen de lo que afecta**



|03

| Aniversario 50 de la Lenin

**Un centro que enorgulleció a Fidel**



|07

**Genocidas israelíes en banquillo de acusados**



## ¡Por Cuba juntos creamos!

**Convocatoria al XXII Congreso de la CTC lanzada en el cumpleaños 85 de nuestra organización**

La Central de Trabajadores de Cuba, forjada en las más genuinas tradiciones de lucha y firmemente comprometida con las ideas de nuestro Héroe Nacional José Martí, las enseñanzas del Capitán de la Clase Obrera Lázaro Peña González y el pensamiento de nuestro Líder Histórico Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, enfrenta hoy los grandes retos y desafíos que entraña el perfeccionamiento de nuestro Modelo Económico Social de Desarrollo Socialista.

Sustantivas transformaciones se producen en el escenario laboral y sindical del país, como resultado de la descentralización de facultades a la Empresa Estatal Socialista para dotarla de mayor autonomía, la recomposición del empleo ante el crecimiento y diversificación del sector privado, unido a la dinámica de cambios que se aplican en el marco jurídico regulatorio preservando las bases esenciales de la equidad y justicia social.

Los frutos de ese esfuerzo transformador se han visto notablemente afectados por el recrudescido bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el Gobierno de los Estados Unidos, que entre otros daños, provoca una pérdida considerable de los ingresos en divisas del país. Sin dejar de reconocer nuestras ineficiencias y errores, este es sin dudas la causa esencial de los actuales desequilibrios macroeconómicos, de la inexistencia de mer-

cados mayoristas para el reaprovisionamiento de materias primas e insumos; y de la parcial dolarización de la economía.

A lo que se suma la contracción de la actividad productiva que provoca escasez en la oferta de bienes y servicios que han generado excesivos precios y provocado un importante deterioro de la capacidad adquisitiva de los salarios y las pensiones, con la consecuente fluctuación laboral de trabajadores de alta calificación profesional.

Ante este complejo contexto, en que ha sido aprobada la proyección del Gobierno para corregir Distorsiones y Reimpulsar la Economía, la Central de Trabajadores de Cuba convoca a la celebración de su XXII Congreso, cuyo proceso orgánico se desarrollará durante el año 2024 y se prevé realizar sus sesiones finales en abril de 2025.

En cada etapa de su cronograma nos hemos planteado un ejercicio de reflexión y debate profundo, crítico y propositivo, que legitime la participación de los afiliados en la construcción de consensos, consolide el liderazgo sindical en la misión de representar los derechos y garantías de los trabajadores, contribuir a una mayor efectividad en su movilización para impulsar con eficiencia nuestros programas de desarrollo, potenciar el aporte de la ANIR y asegurar, en primer lugar la defensa de la Patria.

Al propio tiempo, estas jornadas deben consolidar la unidad del movimiento obrero y sindical desde una acción y práctica democrática, a partir de los espacios que tenemos ganados por derecho, como la asamblea de afiliados y

trabajadores, el consejo de dirección y la Negociación Colectiva.

Será también oportunidad para fortalecer la selección de cuadros y sus reservas, asunto impostergable dado su carácter estratégico; sistematizar la capacitación político-ideológica, económica, jurídica y laboral; recuperar la emulación socialista, así como desterrar los formalismos en el enfrentamiento a las campañas mediáticas de subversión ideológica y colonización cultural.

Trabajadores:

En la clausura del 8vo. Congreso del Partido, su Primer Secretario compañero Miguel Díaz-Canel Bermúdez señaló:

“No marchamos sobre una ruta probada. Estamos desafiados a innovar constantemente, cambiando todo lo que deba ser cambiado, sin renunciar a nuestros más firmes principios. Sin apartarnos jamás del concepto Revolución que nos legó el líder invicto de esta proeza, pero libres de ataduras rígidas y conscientes de los posibles equívocos que entraña hacer camino al andar”.

En el tránsito por ese arduo propósito, a nuestra clase obrera en el ejercicio de un poder real conquistado con el esfuerzo y el sacrificio de muchas generaciones, le corresponde marchar a la vanguardia del pueblo en el ineludible empeño de garantizar que Cuba sea siempre soberana, independiente, socialista y cada vez más democrática, próspera y sostenible. Seguros de la victoria. ¡Por Cuba juntos creamos!

**Secretariado Nacional de la CTC  
23 de enero de 2024**

## Honor al inspirador y guía

No por casualidad la CTC, surgida en 1939, tuvo como fecha de nacimiento el 28 de enero. Los cuadros sindicales que en los años previos lograron, en medio de grandes riesgos, nuclear a las fuerzas dispersas de los trabajadores en una sola organización nacional, habían puesto en práctica el principal legado del Maestro: forjar la unidad, y lo consiguieron como él lo hizo, limando asperezas

para aunar voluntades por un fin común.

“Queremos aprender de Martí”, había expresado Lázaro Peña en la inauguración del congreso fundacional de la entonces Confederación y como fieles discípulos del Maestro, fueron capaces de mantener la organización, frente a todas las adversidades, hasta cumplir su 85 aniversario.

Este domingo sindicalistas habaneros reeditaron una ceremonia que se ha convertido en tradicional, desde aquel año de 1939 en que una manifestación proletaria, que partió del Parque de la Fraternidad, encabezada por los delegados a aquel Congreso y sus dirigentes recién electos liderados por Lázaro Peña, llegó hasta el monumento al Apóstol erigido en el Parque Central para colocar una ofrenda floral.



| foto: Tomada de Prensa Latina

| Conferencia Nacional del Sindicato de Transporte y Puertos

# Enjundioso análisis sindical

**Gabino Manguela Díaz**  
fotos: **Heriberto González Brito**

**E**L FUNCIONAMIENTO sindical en sus muy diversas manifestaciones, las relaciones contractuales con los llamados nuevos actores de la economía, los altos precios de muchos servicios de transporte que recibe la población, así como las nefastas manifestaciones delictivas en el sector y la necesidad de sistemas de pago con mayor impacto en el bolsillo de los trabajadores, se destacaron en las jornadas finales de la Segunda Conferencia Nacional del Sindicato de Transporte y Puertos (SNTTP), concluida el jueves último en La Habana.

El análisis, llevado a cabo por unos 150 delegados e invitados, estuvo encabezado por Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC); Jorge Luis Tapia Fonseca, vice primer ministro; Judith Rodríguez Hernández, integrante del Secretariado del Comité Central del Partido; Eduardo Rodríguez Dávila, ministro de Transporte y otros dirigentes.

Sin dudas, el transporte transversaliza la economía y constituye hoy uno de los mayores agobios para la población, con más incidencia en el traslado de pasajeros, ya sea por ómnibus, ferrocarril, autos y otros medios, y quedó claro, muy claro, que en ello repercute de manera directa la falta de combustibles e insumos indispensables como partes y piezas.

Tanto en estas jornadas finales como en las más de 3 mil reuniones de secciones sindicales de base efectuadas en el último año, fueron examinados significativos aspectos referidos a los contratos establecidos con los trabajadores por cuenta propia, de las Cooperativas No Agropecuarias y las mipymes.

Este es un asunto que requiere de una permanente vigilancia, pues a cada momento surgen situaciones complicadas en distintos territorios, como es el caso de choferes de triciclos, quienes realizan una sensible labor en el traslado de trabajadores, pacientes y familiares a hospitales, pero no están debidamente legalizados.

No es que se les prohíba la labor que vienen realizando, resumió la Conferencia, sino que se les registre a fin de legalizarlos y que puedan continuar con su faena.

Asimismo, llamaron la atención incongruencias en la distribución y uso del combustible, altos precios por la transportación e ilegalidades en el cumplimiento de normas y procedimientos del actuar de muchos transportistas privados, dificultades con el arrendamiento de equipos, mas también fueron expresados mag-



**Silverio Ruiz, Guanabacoa, secretario general del sindicato en el puerto de La Habana, con pena, pero con claridad, se refirió con idioma y gestualidad portuaria a la batalla que allí libran contra el delito. "Somos hombres de vergüenza", dijo enfático.**



**Cálida despedida a Fermín Umpierre Iraola, quien dirigió la labor del Sindicato Nacional de Trabajadores de Transporte y Puertos en los últimos años. Entrega el reconocimiento el Secretario General de la CTC.**



**Integrantes del Secretariado Nacional del Sindicato de Trabajadores de Transporte y Puertos, encabezados por Katia Labrada.**

níficos ejemplos del trabajo que realiza una parte importante de estos trabajadores.

El debate amplió su alcance para analizar las razones que inciden en la merma que experimenta la afiliación sindical, tanto entre los transportistas privados o no estatales y los pertenecientes a la empresa estatal socialista.

Al respecto los asistentes concluyeron en que tales males se deben, entre otras causas, a la fluctuación laboral, falta de control y a poca vinculación de los cuadros con los trabajadores y organizaciones de base, aunque no son pocos los trabajadores que ante hechos que no tienen que ver

con la organización culpan a esta y no se afilian o no pagan la cuota sindical.

## Ofensiva sindical contra el delito en el puerto de La Habana

Sobre las manifestaciones delictivas en el puerto de La Habana, varios dirigentes sindicales del lugar encabezados por Silverio Ruiz, más conocido por Guanabacoa, su secretario general, expusieron apenados, según expresaron, pero con claridad y sin medias tintas, lo mucho que tienen que batallar para eliminar allí el robo.

"Siempre hemos dado el paso al frente ante cualquier convocatoria. Hasta hemos tenido que pelear a lo cortico —a los trompones— para

combatir el robo en el puerto. Antes no había tantos agentes de seguridad y protección; había hombres, algunos abakuá, santeros, y otros que decían: 'socio, aquí no se puede robar'. El puerto siempre ha sido complicado, pero somos trabajadores, hombres de vergüenza.

"Yo soy el secretario general del sindicato desde el año 1976 y sé que para eliminar el delito se necesita valor, que haya unidad entre el Partido, la administración y el sindicato y la certeza de que vamos a obtener la victoria, siempre contando con los trabajadores", aseveró.

En intervención especial Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, destacó ante los transportistas que "después de aprobados el plan y el presupuesto hay que irles arriba a los sistemas de pago, que ya se aprueban en la empresa y se inscriben en el Convenio Colectivo de Trabajo.

"Para satisfacer todas las demandas, incluidos los medios de protección, tiene que haber un respaldo presupuestario", precisó.

También se refirió a la obligación de que las administraciones y los cuadros principales acompañen este ejercicio de análisis del plan y el presupuesto de la economía para este 2024, y rindan cuenta ante los colectivos de trabajadores.

Dijo que los sindicatos tienen la obligación de luchar por el salario de sus trabajadores, de exigir que estos cobren el día establecido, y que se apliquen las medidas gubernamentales que otorgan a la empresa la posibilidad de aprobar mejores sistemas salariales.



## Nueva dirección del Sindicato de Transporte y Puertos

El Pleno del Comité acordó liberar por cumplir el tiempo de permanencia para el cargo al compañero Fermín Pablo Umpierre Iraola, quien se desempeñó como secretario general desde el 2015, cumplió con disciplina, esmero y consagración al trabajo, y dedicó 38 años al servicio del movimiento sindical, de ellos 31 como cuadro profesional. Por su experiencia y preparación política y cultural ocupará otras responsabilidades.

Asimismo, acordó promover a secretaria general de este organismo de dirección a Katia Labrada Vidal, de 42 años de edad y 21 años de experiencia como dirigente sindical, quien fungía como miembro profesional del Secretariado Nacional del referido Sindicato desde el 2017.

Lo integran además Agustín Robert, Alberto Moré, José Edelio Valdés, Yorlandy Boy, Yusleydis Rodríguez, Harleydis Vaillant, Indira Alonso, Yaima Hidalgo, Ahmed Martí y Ayleen Contreras.

Las conclusiones de la Segunda Conferencia estuvieron a cargo de Judith Rodríguez Hernández, integrante del Secretariado del Comité Central del Partido y jefa de su Departamento de Atención a los Servicios.

# Aplausos para una escuela

| Yimel Díaz Malmierca  
y Francisco Rodríguez Cruz

**E**L APLAUSO de rítmicas intermitencias que por medio siglo ha caracterizado al estudiantado de la Escuela Lenin ha estado resonando por estos días en las palmas de sus graduados y de las generaciones actuales que cursan allí el preuniversitario.

“Nuestras muchachas y muchachos regresan a su casa”, dijo emocionada la profesora Mirta Ojeda en una de las múltiples actividades que están teniendo lugar para celebrar el aniversario 50 del emblemático plantel, inaugurado el 31 de enero de 1974 por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y el entonces presidente de la URSS, Leonid Brézhnev.

Egresados, docentes y personalidades formadas en sus aulas a lo largo de medio siglo recuerdan con emoción y cariño la huella de la Lenin en su adolescencia y primera juventud. El origen de esta historia se remonta a aquellos primeros años en que alumnos y profesores laboraron muy duro en la construcción de una ciudad escolar donde llegaron a vivir más de 4 mil 500 jóvenes.

“Esta fue una escuela de la cual Fidel sintió mucho orgullo”, afirmó Ricardo Luis Pérez Montejo, actual director de la Lenin, al explicar cómo aquella idea tomó cuerpo con la posterior creación de planteles similares en las provincias, los cuales devinieron a mediados de los años 80 del pasado siglo en los preuniversitarios vocacionales de ciencias exactas, en lo que calificó “como una visión de futuro”.

## ¿Al rescate de las vocacionales?

“La enseñanza preuniversitaria y dentro de ella las vocacionales, están inmersas en un proceso de perfeccionamiento del sistema nacional de Educación, que tomará en cuenta el tipo de joven que entra a estas escuelas y sus proyecciones”, aseguró Pérez Montejo, luego de admitir que en los últimos tiempos la Lenin ha sufrido un deterioro de sus espacios físicos.

“Existe la intención, chequeada y programada en cada una de las reuniones del Partido, el Gobierno y el Ministerio de Educación, para ir buscando soluciones y que la escuela recupere las condiciones que necesita. Me refiero a las áreas



“Esta fue una escuela de la cual Fidel sintió mucho orgullo”, expresó Ricardo Pérez, director de la Lenin (a la derecha en la imagen). | foto: Francisco Rodríguez Cruz



Estudiantes de la que próximamente será la graduación 50 les hablaron a quienes fueron los primeros egresados en 1974. | foto: Francisco Rodríguez Cruz

deportivas, las piscinas, el teatro, el cine, el gimnasio, lugares que marcaron la presencia del Comandante en sus visitas”, explicó.

Como parte de ese empeño por revertir la acumulación de problemas donde asimismo impacta el bloqueo contra Cuba, el director consideró que es preciso “incorporar las mejores ideas de trabajadores y estudiantes, y también de las familias, pues son muchas las personas que se sienten identificadas con la escuela Lenin y eso es algo que tenemos que aprovechar”.

Y no se trata solo del valor patrimonial que ya tiene esta instalación premiada por su diseño, a cargo del arquitecto cubano Andrés Garrudo, sino de la importancia que desde su origen tuvo la formación integral y en valores de sus educandos mediante una enseñanza científica rigurosa que se complementa con una adecuada preparación humanística, cultural y deportiva.

Por eso la actual dirección insiste en “la recuperación de algunas áreas vitales que les permitan a los estudiantes, en su horario de vida, poder disfrutar de un cine, piscinas y áreas

deportivas, todo ello muy importante para el proceso docente educativo”, aseveró Pérez Montejo, quien igual refirió a la necesidad de mejorar la alimentación y el proceso de elaboración.

“Una de las principales dificultades que enfrentamos hoy es el déficit de maestros para completar un claustro ya envejecido. En los Institutos Preuniversitarios Vocacionales de Ciencias Exactas (IPVCE) la mayoría de sus colectivos lo integran profesores que sobrepasan los 60 años”, apuntó el director.

La selección del alumnao para este tipo de enseñanza es a partir de exámenes de ingreso, lo cual implica que se reciben adolescentes con aptitudes, habilidades y un elevado nivel de conocimientos. “No cualquiera puede ser profesor aquí”, enfatizó el director de la Lenin al comentar que se trabaja, junto con la comunidad científica, para poner remedio a este déficit, algo en lo que están involucradas también las universidades del país.

“Entre todos estamos buscando la mejor solución a este asunto, para poder seguir formando jóvenes y dotándolos de los conocimientos que necesitan”, agregó.



Fidel y Brézhnev en su visita a la escuela, durante su inauguración. | foto: Tomada de www.trabajadores.cu

Como una buena noticia calificó Pérez Montejo la reciente aprobación de un aumento salarial para los maestros, “hasta donde el país pudo llegar. Eso es algo que nos compromete a seguir haciendo cosas buenas y darle continuidad al proceso revolucionario”.

## Calidad intelectual y humana

La Escuela Lenin ha mantenido a lo largo de su historia resultados sobresalientes en la formación de bachilleres. Desde que la educación superior introdujo los exámenes de ingreso como vía de acceso a la universidad (años 80 del pasado siglo), estudiar en ese plantel constituye una garantía de buena preparación, algo que reconocen tanto los jóvenes graduados como sus familias.

“La Lenin se ha caracterizado por marcar la diferencia en la provincia de La Habana y en todo el país. En los últimos exámenes de ingreso quedamos en tercer lugar entre todos los preuniversitarios y no estamos conformes”, indicó el director.

Razonó que ese resultado “constituye un pilar entre las razones que llevan a la familia a mantener a un joven en una escuela interna, con todas las implicaciones que eso tiene”.

## Desafíos medio siglo después

Las circunstancias que marcaron el nacimiento y consolidación de la Escuela Lenin difieren notoriamente de las actuales. El impacto acumulativo de las dificultades económicas que ha atravesado la nación en los últimos decenios se aprecia en el deterioro de varias de las áreas del centro.

La matrícula actual del IPVCE Lenin, casi mil 300 estudiantes, es coherente además con los cambios en la estructura etaria de la población cubana, marcada por el envejecimiento poblacional y la disminución de los índices de natalidad. Es menor la demanda y por tanto se ha reducido la matrícula en estos tipos de preuniversitarios, han explicado funcionarios del Ministerio de Educación.

Dos terceras partes de sus instalaciones las ocupa hoy la Escuela de la Aduana General de la República, otro proyecto educativo con el cual a veces se realizan actividades conjuntas y cuyos alumnos “son jóvenes con expectativas similares a los nuestros. No es una barrera para el trabajo”, opinó el director del preuniversitario.

Se mantiene, entonces, el desafío de seguir formando a los profesionales que Cuba requiere, ahora desde una perspectiva más integradora y donde las ciencias de la información y la comunicación han ganado una preponderancia que no tenían antes.

Hace medio siglo la Lenin era apenas un sueño. Sus frutos han sido fecundos, salvan vidas en hospitales y centros científicos vinculados a la salud, dirigen operaciones logísticas de la economía nacional, hacen arte en sus diversas manifestaciones, litigan casos en cortes internacionales, teorizan desde diversas disciplinas académicas... o escriben estas líneas.

Todos ellos son la confirmación de la validez de un proyecto que merece ese aplauso tan propio de rítmicas intermitencias y más.

# Desde Santiago, en nombre del país

Numerosas actividades realizaron los trabajadores el pasado fin de semana en toda Cuba con motivo de los 85 años de creada su central sindical. Un nutrido grupo de ellas se efectuaron en la Ciudad Heroína

## Convocan al XXII Congreso de la CTC

| Textos y fotos: Betty Beatón Ruiz

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) convocó desde la ciudad santiaguera a la realización del XXII Congreso de la organización sindical, cuyo proceso orgánico se realizará durante todo el año 2024, con las sesiones finales en abril del año 2025.

Desde el Laboratorio Farmacéutico Oriente (LBF), centro con sobresalientes resultados sindicales y en la producción de medicamentos, la convocatoria fue el colofón del acto conmemorativo por el 85 aniversario de fundada la CTC.

En sus palabras el dirigente recalcó que previo a la cita del venidero año debe generarse en los centros laborales “un ejercicio de reflexión y debate profundos, crítico y propo-

sitivo, que legitime la participación de los afiliados en la construcción de consensos”.

Igualmente ratificó el papel de la clase trabajadora como vanguardia en el empeño de garantizar una nación cada vez más soberana, independiente, socialista y democrática bajo el lema que inspira el camino rumbo a la cita del 2025: Por Cuba, juntos creamos.

En el acto por el cumplimiento de la CTC, al que también asistieron José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en la provincia; Beatriz Jhonson Urrutia, gobernadora de Santiago de Cuba; Orlando Beltrán Minier, secretario general de la CTC aquí, entre otros dirigentes, igualmente hizo uso de la palabra el ingeniero del LBF Amilson Luna Mayet, en nombre de los trabajadores santiague-



Santiago de Cuba fue reconocida como la de mejores resultados en la emulación por estos 85 años de la CTC.

ros y en especial de los jóvenes.

En ocasión de esta celebración se otorgaron los primeros sellos conmemorativos Aniversario 85, los cuales fueron a manos de los santiagueros Elisabeth Mustelier Hardy, del sindicato de la Informática y las Comunicaciones, y Rogoberto Fuentes Mendoza, del sector de Alimentaria y la Pesca.

A título colectivo dicho sello fue entregado también a la refinería de petróleo Hermanos Díaz, el cementerio patrimonial de Santa Ifigenia, Geocuba,

y la UEB de construcción José Maceo Grajales.

Instituida excepcionalmente, la Bandera Aniversario 85, ganada por igual número de centros en el país, fue entregada por primera vez desde Santiago de Cuba y la recibieron 18 colectivos de las provincias orientales de Las Tunas, Guantánamo, Holguín y Granma, además del territorio cabecera.

Justamente Santiago de Cuba, encumbrada en la emulación por este cumplimiento de la organización, obtuvo el trofeo que así lo acredita, el cual alzaron a

cuatro manos Orlando Beltrán Minier, secretario de la CTC aquí, y René Berenguer Rivera, quien hasta hace poco desempeñó tal responsabilidad.

Poesía y música matizaron el festejo de la mañana de este sábado al que también asistieron representantes de todos los sindicatos del país, los máximos dirigentes de la organización en las provincias de Pinar del Río, Matanzas y Guantánamo, igualmente reconocidas por sus resultados, héroes y heroínas del Trabajo, afiliados del LBF, entre otros invitados.

## Fieles al legado



Juan Taquechel, santiaguero fundador de la CTC y líder sindical, también fue homenajeado en el contexto de estos 85 años de fundada la organización.

Una representación de sindicalistas de todo el país acudió al cementerio patrimonial de Santa Ifigenia para confirmar con hechos el lema que anima la celebración: Fieles al legado.

Encabezados por Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario ge-

neral de la CTC, se colocaron flores a los padres fundadores de la nación cuyos sitios de reposo eterno se alinean en el llamado Altar de la Patria.

El gesto de tributo se hizo patente ante la piedra funeraria que atesora las cenizas del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz,

Líder Histórico de la Revolución cubana; el mausoleo a José Martí, Héroe Nacional, así como las tumbas de Carlos Manuel de Céspedes y Mariana Grajales, Padre y Madre de la Patria, respectivamente.

Hubo también una parada de homenaje ante la bóveda de la familia País-García, donde reposan los restos de Frank, maestro y sobresaliente luchador clandestino, asesinado por la tiranía de Fulgencio Batista.

Igualmente aconteció un momento de reverencia a Juan Taquechel, líder sindical santiaguero fundador de la Confederación de Trabajadores de Cuba, devenida CTC y Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

Acompañaron a los dirigentes sindicales las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia, José Ramón Monteagudo Ruiz y Beatriz Jhonson Urrutia, respectivamente.

## Regalo de arte

Artistas profesionales, junto a aficionados de la Federación Estudiantil Universitaria, se unieron en el escenario del teatro de la Universidad de Oriente de la ciudad santiaguera para presentar la gala Fieles al legado. El regalo cultural se inició con la evocación a Lázaro Peña, líder fundador de la organización.

Guitarras, voces, danza... estuvieron incluidos en el programa por intermedio del dúo Las Bayamesas, los solistas Adrián Toledano y Laritza Brito, el ballet folclórico Cutumba, el cuarteto de viento Eclipse, así como la camerata vocal Música Áurea.

Entre los asistentes al homenaje artístico estuvieron Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la CTC; José Ramon Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en la provincia; Beatriz Jhonson Urrutia, gobernadora

de Santiago de Cuba; José Ángel Portal Miranda, ministro de Salud Pública y Orlando Beltrán Minier, máximo representante de la CTC aquí.

La ocasión fue propicia para entregar el reconocimiento especial 85 Aniversario de la CTC a personalidades y colectivos de distinguida trayectoria: cuatro antiguos secretarios generales de la organización sindical en la provincia, la correspondiente del periódico **Trabajadores** en el territorio, un innovador, la Universidad de Oriente, la Plaza de la Revolución Antonio Maceo, la empresa Flora y Fauna y el hospital oncológico Conrado Benítez.

De igual modo la rectora de la casa de altos estudios con sede aquí, Doctora en Ciencias Diana Sedal Yanes, en nombre de la institución que encabeza, confirió a la Central de Trabajadores de Cuba la placa 75 Aniversario de la Universidad de Oriente.

## Visitas y estímulos



Pequeños Constructores es una de las 22 casitas infantiles que existen en la provincia de Santiago de Cuba.

En la unidad básica de producción cooperativa (UBPC) Romana 7, del municipio de Contramaestre, a unos 70 kilómetros de la ciudad cabecera de la provincia, en presencia de Consuelo Baeza Martín, miembro del Consejo Nacional de la CTC, y Orlando Beltrán Minier, su secretario general en Santiago de Cuba, se evocó la constitución del Movimiento Millonario de Corte de Caña en Cuba, cuya fundación fue el 3 de marzo de 1964.

Uno y otro aniversario por venir, el de la CTC y el del Movimiento Millonario, fueron buen pretexto para estimular destacados en la Zafra anterior y la actual: macheteros, operadoras de combinadas y alzadoras, mecánicos, choferes y personal administrativo y de servicios.

Maritza Álvarez Guerra, secretaria general del Sindicato Provincial de los Trabajadores Azucareros, al considerar la importancia de la efeméride destacó las proezas de esa fuerza productiva en el corte de la caña, todo un símbolo del Grupo Azucarero AzCuba.

A la sede de la CTC en el municipio de San Luis, también llegaron Baeza Martín y Beltrán Minier para asistir a la reapertura del local remozado gracias al quehacer de la Empresa de Mantenimiento Constructivo de la localidad sanluisera.

Se estimuló en el orden individual y colectivo a los que en

San Luis más aportan a la producción y los servicios.

Entre ellos la Fábrica de Pañuelos, la UBPC El Alambre, el Parque Solar Fotovoltaico, la farmacia 24 de Febrero, el restaurante Salón Rojo, el policlínico comunitario Alberto Fernández Montes de Oca y el politécnico Andrés Valdés.

Representantes de los diferentes sindicatos y miembros del Secretariado Nacional de la CTC visitaron casitas infantiles destinadas a trabajadores de la construcción, la salud pública y la industria deportiva.

La entrega de donativos, material escolar y aseo, el vínculo afectivo con los niños y el diálogo con el personal docente que lo atiende permitió aquilatar mejor el beneficio de esta iniciativa.

Misael Rodríguez Llanes, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción y José A. Pérez Pérez, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, encabezaron la visita, en la que además conocieron del quehacer de la Escuela de Capacitación del Micon y de la Empresa Constructora de Obras de Ingeniería.

También se efectuó un recorrido por el área de desarrollo agrícola de Juraguá, en las afueras de la ciudad cabecera, sitio en el que se fomenta la producción agropecuaria y se les da empleo a personas de la mencionada localidad.

## Diálogo de generaciones

Historia, tradiciones y retos de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en la provincia santiaguera fueron evocados en un encuentro de generaciones de líderes sindicales y afiliados destacados.

Anécdotas y recuerdos distinguieron el diálogo entre antiguos dirigentes a nivel de comité provincial y municipal de la CTC, de sindicatos, Héroes del Trabajo de la República de Cuba y jóvenes de sectores como el de Energía y Minas, Cultura, Salud y Comunicaciones.

En la ocasión no faltaron evocaciones significativas hechas por los presentes, una de ellas por Ricardo Martínez Masdeu, quien en la década de los ochenta del pasado siglo repre-

sentó al movimiento sindical cubano a nivel internacional.

Igual se alzaron las voces de dirigentes de larga data como Aníbal Mustelier, Luis Felipe Cisneros y Blas Suárez, quienes comentaron sus experiencias y tránsito por diferentes responsabilidades, siempre marcados por el compromiso con la clase trabajadora.

Rut Benita Yero Haber, joven científica del Laboratorio de Anticuerpos y Biomodelos Experimentales, significó la importancia de un encuentro de este tipo.

Los Héroes del Trabajo Angelina Prada Martínez y Alberto Lescay Merencio, igualmente intervinieron en el encuentro.

## Saludo productivo

En los nueve municipios de la provincia fuerzas de los diferentes sindicatos marcharon a zonas de desarrollo agrícola para aportar a la producción de alimentos, o acudieron a oficinas y locales de trabajo para engalanarlos a tono con la efeméride.

En el caso específico del municipio cabecera de la provincia, San-

tiago de Cuba, las fuerzas se concentraron en áreas del organopónico La República, aportando allí a la siembra de hortalizas y al desyerbe.

Los resultados obtenidos con tal quehacer figuran entre los que sumaron razones y argumentos para otorgarle a Santiago de Cuba el honor de acoger los festejos por los 85 años de la organización sindical.



Labores en el organopónico La República.

## Relación de las Banderas 85 Aniversario

- UBPC La Calabaza. Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros. Santiago de Cuba.
- Coppelia Jardín de las Enramadas. Sindicato Nacional de Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios. Santiago de Cuba.
- Orquesta Los Karachis. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura. Santiago de Cuba.
- Centro Nacional de Electromagnetismo Aplicado. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte. Santiago de Cuba.
- Empresa de Equipos Médicos Retomed. Sindicato Nacional de Trabajadores de Industrias. Santiago de Cuba.
- Empresa Laboratorio Farmacéutico Oriente. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud. Santiago de Cuba.
- Complejo Cubanacán. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Hotelería y el Turismo. Santiago de Cuba.
- UEB Muebles Ludema. Sindicato Nacional de Trabajadores de Industrias. Las Tunas.
- Empresa Provincial de Servicios Legales. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública. Holguín.
- Empresa Materiales de la Construcción. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Construcción. Holguín.
- UEB Torrefactora de Café. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Alimentaria y la Pesca. Holguín.
- Empresa Alimentaria Provincial. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Alimentaria y la Pesca. Holguín.
- Centro de Investigaciones del Níquel. Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas. Holguín.
- Hotel Brisas Guardalavaca. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Hotelería y el Turismo. Holguín.
- Escuela Pedagógica Rubén Bravo Álvarez. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte. Granma.
- Empresa Cárnica Granma. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Alimentaria y la Pesca. Granma.
- Empresa Eléctrica. Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas. Granma.
- Centro de Desarrollo de la Montaña. Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte. Guantánamo.



## Jazz y ballet: buenas ligas

En su gala de clausura de este domingo, el Festival Jazz Plaza rindió tributo al Ballet Nacional de Cuba con el estreno de *Apparatus*, una coreografía de Raúl Reinoso a partir de la música de Roberto Fonseca

| Yuris Nórido

La edición 39 del Festival Internacional Jazz Plaza, que concluyó este domingo, rindió tributo en su gala final en el Teatro Nacional de Cuba a la más emblemática de las compañías de la danza cubana: el Ballet Nacional de Cuba (BNC), que en octubre del pasado año celebró su aniversario 75.

Anoche el elenco que dirige la primera bailarina Viengsay Valdés estrenó *Apparatus*, una creación del coreógrafo y bailarín Raúl Reinoso a partir de la música del pianista Roberto Fonseca, director artístico del Festival.

Reinoso fue uno de los coreógrafos del reciente espectáculo *Black Sabbath. The Ballet*, un homenaje del Birmingham Royal Ballet, de Gran Bretaña, al mítico grupo de rock Black Sabbath.

Del rock al jazz: el actual primer bailarín de la compañía Acosta Danza (dirigida por el célebre Carlos Acosta) aceptó la invitación de montar un espectáculo nuevamente con la agrupación que fundaron hace más de 75 años Alicia, Alberto y Fernando Alonso. Lo entrevistamos.

**¿Qué es para ti el jazz?**

“El jazz es la libertad, la posibilidad de crear sin cepos castrantes, es un mundo de sentimientos y sensaciones... Y también un reto, porque incluso sin proponérmelo, sin que me lo pidan, trato de traducir todo eso al movimiento, a la danza, aunque sea en mi cabeza.

“Imagina cuando tengo la responsabilidad de hacerlo para la escena, como es el caso. ¿Cómo puede uno recrear con las pautas de la coreografía el espíritu tan libre del jazz? Esa fue la pregunta que me hice cuando acepté hacer esta coreografía...”

**¿Y cómo te respondiste esa pregunta?**

“Ojalá no tuviera que responderla con palabras, ojalá bastara la coreografía. Yo sencillamente dejé que la música mandara. Dejé que la música me guiara, me trazara un camino. El lenguaje de los instrumentos, el ritmo, la melodía...”

“Fue para mí un proceso de adaptación a las lógicas de la música. Crear a partir de esa música, que las dinámicas sonoras definieran las dinámicas del movimiento: eso me propuse. Y después exploré la manera en que esa partitura operaba en mi cuerpo. Y así fue naciendo *Apparatus*. Yo concibo la pieza como una invitación”.



Reinoso junto a los artistas del Ballet Nacional de Cuba. | foto: Del autor

**¿Una invitación a qué?**

“Me gustaría que el espectador viera, disfrutara más allá de lo que uno normalmente espera de los roles convencionales del bailarín, del simple ejecutante de una coreografía. Sobre el escenario está un artista, pero primero es un ser humano, alguien con expectativas, sueños, carencias, aspiraciones, conflictos, demandas, preferencias... y todo eso necesariamente supera los moldes más o menos estrictos de una técnica.

“Como el jazz, que parece que rompe algunos esquemas para poder expresar con absoluta libertad muchos sentimientos. Tratamos de trascender cierto ideal escénico.

“Por eso comenzamos con pautas académicas y poco a poco vamos relajándolas o reinventándolas, vamos ampliando el espectro. Es como si soltáramos amarres. Al final no se trata de romper por romper, no pretendo fracturar ninguna tradición. Lo que intentamos es crear un espacio de plenitud, que se consigue después de lidiar con ciertas contradicciones. Todo eso me sugiere la música de Roberto Fonseca”.

### Jazz en grande

El festival que ha concluido en La Habana y Santiago de Cuba ha posibilitado la confluencia de numerosos caminos estilísticos del jazz, que es mucho más que un género para devenir una verdadera cultura. Las principales salas de las dos ciudades han acogido a artistas de varios países de las dos orillas del Atlántico, en una fiesta que ha consolidado a Cuba como una de las grandes plazas del jazz en el mundo. Además de los conciertos, la cita propició un importante programa académico y un foro empresarial. El Festival Internacional Jazz Plaza es una de las más importantes convocatorias del panorama musical cubano.

## Una deuda con Yulieski González

| Joel García

Como pítcher hizo historia con Alquízar, con la antigua provincia de La Habana y luego con los Cazadores de Artemisa. Vistió el uniforme de Cuba al I Clásico Mundial y se tituló campeón centroamericano, mundial y de Copas Intercontinentales. Hoy Yulieski González no va ni siquiera al box a hablar con los lanzadores. Prefiere un estilo directo, en el banco, de mentor a pupilo, con consejos incluidos.

Hace unos días su historia creció. Decente, ético, dispuesto siempre a conversar y con una humildad pocas veces vista en un director de equipo, Yulieski sumó una plata histórica para su provincia en la II Liga Élite del Béisbol Cubano. Su esposa Yulexis y sus hijas lo acompañaron en la mayor cantidad de partidos que pudieron. Y a este periodista le quedaba una deuda, una primera entrevista de las muchas que seguro nos concederá.

**¿Cómo vivió un manager debutante los play off semifinal y final, después de una excelente Serie Nacional?**

“Todo lo vivido ha sido una experiencia única y muy bonita, pero no es mérito personal de nadie, eso se lo ganaron los muchachos con el béisbol que jugaron en el terreno. Ellos fueron haciéndose de su propia afición, no solo en la provincia, sino también en el país.

“Me impresionó que por vez primera tuvimos más público a favor que en contra en el Latinoamericano cuando enfrentamos a Industriales y eso fue estimulante para nosotros. Los play off son de una pasión enorme y es maravilloso hacer sentir a los artemiseños orgullosos de su béisbol”.

**¿Siempre pensaste en llamar de refuerzo a Cepeda, Raúl González, Dennis Laza, con quienes habías jugado?**

“Antes de solicitarlos la dirección del equipo se reunió y hablamos anticipadamente con muchos de ellos. Eso fue fundamental. Haber jugado con todos ellos solo permitió que se entregaran con este uniforme como si fuera el de su provincia. Y se los agradeceré siempre. Sin ellos no hubiéramos podido llegar al subtítulo. Como tampoco sin Luis González, Liván Moinelo, Erlis Casanova y otros. Son parte de este resultado. Desde el primer día asumieron que eran unos Cazadores y lo demostraron hasta el final”.

**¿Algún particular en la relación con Moinelo?**

“Desde que llegó mostró su disposición de ayudarnos. Nos íbamos comunicando en cada entrada sobre los lances que hacía, pero siempre dijo que no tenía límite de lanzamientos, que venía a ayudar al equipo en lo que pudiera. Y puso su mayor empeño al punto que fue clave en nuestros



| foto: Tomada del perfil de Facebook de Evyan Guerra

éxitos de play off hasta su salida hacia Japón. No solo es un señor lanzador, sino que como persona es más grande todavía”.

**¿Cuándo pensaron que podían hacer historia con un podio?**

“No te mentiría si te digo antes de empezar la Serie Nacional lo hablamos y en la Liga Élite finalmente lo logramos. Es muy difícil en la pelota cubana una medalla. Y esa plata es súper inmensa, sobre todo porque discutimos el campeonato hasta el sexto juego con un equipo tan poderoso como Matanzas. Sin que suene a justificación porque no me gusta, la defensa no estuvo a la altura que queríamos. Pero festejamos ese podio histórico y estamos felices por la familia, los seguidores y por la provincia”.

**Lo más difícil en la dirección este primer año.**

“Estar dirigiendo 40 hombres con caracteres diferentes nunca es fácil, pero desde el primer día hicimos una buena química entre dirección y atleta. El hecho de haber jugado mucho tiempo con ellos, contrario a lo que se pueda pensar, me facilitó las cosas. Mi estilo de dirección es comunicación, ser franco, sincero y transparente con cada uno. Y puedo decirte que me han respondido con un juego alegre y positivo dentro del terreno. No obstante, tengo un mundo de cosas por aprender. Y quiero aprenderlas”.

**¿Más fácil entonces lanzar que dirigir?**

“Al principio dije que no, pero luego de la Serie Nacional y esta Liga Élite he recapacitado (sonríe). Es más fácil lanzar que dirigir. Pero estoy complacido con el trabajo y ahora la meta para el próximo año sé que será superior, pero nos vamos a preparar para no defraudar a nadie”.

Yulieski González estuvo todo el tiempo con las manos atrás, como un caballeroso director. Como he escrito ya, ojalá y no se contamine porque el béisbol cubano lo necesita para empeños mayores. Cumplida la deuda periodística.

# Sudáfrica vs. Israel en el juicio del siglo

| Yimel Díaz Malmierca

Entre las múltiples iniciativas que buscan detener la masacre contra el pueblo palestino en Gaza, sobresale la acusación presentada por Sudáfrica el pasado 29 de diciembre del 2023 en la Corte Internacional de Justicia de La Haya (CIJ). El caso responsabiliza al Estado de Israel de cometer delito de genocidio luego de iniciar acciones militares el 7 de octubre del 2023 en la Franja de Gaza.

Las partes en litigio nombraron jueces, quienes se sumaron al panel de magistrados que integran la CIJ. Sudáfrica escogió a Dikgang Moseneke, quien fuera la segunda máxima autoridad judicial del país. Israel ha llevado al expresidente del Supremo y superviviente del Holocausto, Aharon Barak.

La primera sesión tuvo lugar el 11 de enero con la presentación de los elementos acusatorios por parte de los abogados Tembeka Ngcukaitobi y Adila Hassim, miembro del Tribunal Supremo de Sudáfrica, así como por el legislador Alan Vaughan Lowe (Inglaterra, 1952), quien se ocupó de explicar por qué es preciso adoptar medidas provisionales urgentes. El prestigioso profesor de Derecho Internacional sudafricano John Dugard, conocedor del conflicto, lidera el equipo.

Al día siguiente (12 de enero) se escucharon los argumentos de las autoridades israelitas, cuya defensa ha quedado en manos de un grupo de magistrados encabezados por el abogado británico Malcolm Shaw.

La CIJ se tomó dos semanas para deliberar y el pasado 26 de enero presentó un dictamen en el que ordena a Israel "tomar medidas para prevenir el genocidio en Gaza".

La presidenta Joan Donoghue dijo que el tribunal está extremadamente preocupado por la pérdida de vidas y la terrible situación humanitaria en Gaza. Indicó al Estado hebreo tomar medidas inmediatas para proporcionar servicios básicos y permitir asistencia humanitaria para Gaza, así como castigar a las personas que inciten públicamente a la comisión de genocidio contra el grupo palestino.

Contrario al deseo de una buena parte de la comunidad mundial, la CIJ no decretó el cese de las acciones militares, aunque impuso a Israel la obligación de informar, en un mes, sobre lo que está haciendo respecto al veredicto.

Además, debe preservar las pruebas relacionadas con la denuncia de genocidio hechas por Sudáfrica, pues el caso continuará.

**Crimen ante los ojos del mundo**  
A pesar de los casi 26 mil muertos tras algo más de tres meses de operaciones militares y de la destrucción casi total de la infraestructura civil de Gaza, el primer ministro Benjamín Netanyahu ha dicho que Israel ha mantenido una "moralidad incuestionable" y ha responsabilizado al grupo palestino Hamas "por haber iniciado la guerra".

La acusación de genocidio presentado por Sudáfrica ante la CIJ sostiene que Israel "pretende provocar la destrucción de una parte sustancial" de los pobladores de la Franja mediante el asesinato o causándole graves daños físicos y mentales con el fin de "provocar su destrucción física como grupo", propósitos que han sido reconocidos públicamente por Netanyahu y funcionarios de su Gobierno.

Este proceso jurídico ha estado precedido por varios intentos pacificadores en los que se ha reclamado el alto al fuego y la liberación de rehenes y prisioneros. También se ha instado a las partes a admitir el establecimiento de corredores humanitarios que permitan llevar alimentos, agua, medicamentos y combustible, así como evacuar enfermos y heridos.

En lugar de ello Israel persiste en asesinato masivo, ha destruido con saña el sistema sanitario y ha desplazado forzosamente a la mayor parte de la población, ahora hacia Rafah, en la frontera con Egipto.

## Evidencias

El portavoz del ejército israelí Daniel Hagari declaró al comienzo de la ofensiva que "el énfasis está en el daño, no en la precisión", mientras que el presidente israelí Isaac Herzog certificó sin ambages que "no hay inocentes en Gaza" y con ello confirmó la pertinencia, en su criterio, del castigo colectivo.

La guerra presenta una "oportunidad para concentrarse en alentar la migración de los residentes de Gaza", subrayó el ministro de Seguridad Nacional y Finanzas Itamar Ben Gvir a periodistas y miembros de su grupo de extrema derecha Yehudit. Itamar calificó esa política como "una solución correcta, justa, moral y humana", según declaraciones publicadas en el diario The Times of Israel.

Uno de los referentes legales más socorridos sobre el

tema es la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio, aprobada en la Organización de Naciones Unidas (ONU) en el año 1948. El instrumento jurídico ha sido ratificado por 153 Estados, entre ellos Sudáfrica, Israel y Estados Unidos. Cuba es Estado parte desde 1953.

El principal impulsor del tratado fue justamente un judío, el jurista polaco Raphael Lemkin, pionero en definir el término para denunciar los crímenes nazis cometidos en Europa durante la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), donde murieron unos 6 millones de judíos.

## Corte supranacional para impartir justicia

La CIJ es la máxima instancia de las Naciones Unidas para dirimir disputas entre los Estados miembros, por lo que todas las naciones presentes en la ONU son, automáticamente, parte de la CIJ.

Este tribunal es la herramienta jurídica por excelencia de Naciones Unidas. Lo componen 15 jueces elegidos para un periodo de nueve años por la Asamblea General y el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

La investigación de genocidio demora años, pues se trata de uno de los delitos más difíciles de probar porque, entre otras razones, los juristas de esa instancia han fijado "una vara muy alta para establecer la intención genocida de un Estado", aseguró a BBC Mundo Michael Becker, quien trabajó como asistente legal en la CIJ.

## Cuba siempre con Palestina

Justo al comenzar el juicio, el 11 de enero, Cuba hizo pública una Declaración donde reconoce que, como Estado parte de la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito de Genocidio y, en correspondencia con los compromisos contraídos en ese marco, "tiene la obligación de prevenir y sancionar el genocidio".

En ese contexto expresó "su apoyo a la solicitud de la República de Sudáfrica de iniciar un procedimiento contra Israel en la Corte Internacional de Justicia" y pidió que sea "entendido y atendido como un llamado urgente a detener los horribles crímenes internacionales de genocidio, lesa humanidad y *apartheid* que se cometen contra el pueblo palestino".

Durante la reciente participación de Cuba en la XIX Cumbre del Movimiento de Países No Alineados (MNOAL), en Uganda, el



El actual tribunal está presidido por la estadounidense Joan Donoghue, secundada por el ruso Kirill Gevorgian. Lo integran además representantes de todos los continentes, entre ellos letrados de India, Somalia, Francia, Australia y Brasil. Todos ellos deben actuar de forma imparcial e independiente, sin subordinarse a las posiciones de sus respectivos países. | foto: Remko de Waal/ AFP



Manifestaciones multitudinarias de solidaridad con Palestina se han organizado en todo el mundo, incluida Cuba. En la imagen, el Presidente cubano Miguel Díaz-Canel junto a otros dirigentes del Partido, el Estado y el Gobierno en marcha realizada el pasado 23 de noviembre en La Habana. | foto: Tomada de @BrunoRdquezP



| foto: Tomada de @BrunoRdquezP

vicepresidente Salvador Pérez Mesa y el canciller Bruno Rodríguez Parrilla reiteraron el llamado a "detener de inmediato masacre en Gaza y buscar solución definitiva al conflicto israelí-palestino, de conformidad con Derecho Internacional y Carta de ONU".

Corresponde a la opinión pública internacional,

a los pueblos y sus diversas formas de organizarse, aumentar la presión contra Israel. Tales iniciativas potenciarían el valor simbólico del proceso iniciado en la CIJ y que algunos han bautizado como el juicio del siglo. La condena mundial por el crimen sistemático contra Palestina es la verdadera esperanza de ese pueblo.



## El mejor homenaje a Martí: hacer que la tierra sirva

| Alina Perera Robbio

Todavía algunas nubes estaban enredadas y a medio despertar entre los árboles cuando en las afueras de La Habana —donde la tierra está lista para acoger varios cultivos— grupos de trabajadores del Partido y de la Juventud Comunistas se enfrascaron, este domingo, en una jornada de trabajo voluntario.

No ha sido cualquier domingo: ha sido 28 de enero —cuando se han cumplido 171 años del natalicio de José Julián Martí y Pérez—. No ha sido un día cualquiera, sino uno que tuvo como antesala un mar de antorchas para conmemorar el natalicio del Apóstol; donde la juventud y el pueblo —encabezados por el líder de la Revolución y General de Ejército, Raúl Castro Ruz, y por el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez— bajaron la colina rumbo a la Fragua Martiana.

Y ha habido una antesala mayor, esencial para los días que vive Cuba: a lo largo de la isla, y llegando a cada provincia a través de algún municipio, la dirección del país ha estado viendo y analizando de primera mano cómo es que pueden emprenderse proyectos valiosos, y que estos se hagan con éxito.

De tales travesías que han ido directo a la tierra, este domingo se ha vuelto a esa tierra con el trabajo voluntario; y así se ha ratificado la idea de que la soberanía alimentaria es tarea de primer orden en Cuba; y



| foto: Tomada del sitio de la Presidencia

que, como una vez definiera el General de Ejército, Raúl Castro Ruz, la producción de alimentos constituye un asunto de seguridad nacional.

En sintonía con jornadas de trabajo voluntario a lo largo de la Mayor de las Antillas, este domingo, en las afueras de la capital, varias generaciones de cubanos trabajaron en la limpieza del plátano y en la siembra del boniato, entre otros frentes. La mañana contó con la participación del Presidente Díaz-Canel; del miembro del Buró Político y secretario de Organización del Comité

Central del Partido Comunista de Cuba, Roberto Morales Ojeda; de la primera secretaria del comité nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), Aylín Álvarez García; así como de otros dirigentes del Partido y de la Juventud.

Hacia el final del trabajo voluntario, Dilbert González García, miembro del Buró Nacional de la UJC —al frente de la esfera que atiende a los jóvenes trabajadores y combatientes— dijo a todos que la jornada masiva-productiva desarrollada a lo largo del país fue un modo

de rendir homenaje a ese grande del pensamiento cubano llamado José Martí, indudable paradigma ideológico para ese luchador excepcional que fue el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

El dirigente juvenil hizo referencia a la producción de alimentos como una cuestión fundamental que la dirección del país tiene muy bien definida, y que también es preocupación esencial del Buró Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas: nos damos cuenta —expresó Dilbert— de cuántas potencialidades todavía tenemos en cada uno de los territorios para contribuir a transformar y impulsar la economía nacional.

La producción de alimentos, la recuperación cañera, la construcción de viviendas son tareas —dijo el Miembro del Buró Nacional de la UJC— que viene protagonizando la juventud cubana, inmersa en el proceso orgánico de su XII Congreso, en cuyas asambleas se ha planteado “con mucha fuerza” la necesidad de que las nuevas generaciones sean protagonistas de su tiempo, como lo han hecho las precedentes.

Este domingo hubo también cosecha de remolacha y de calabaza, y limpieza de canchales en organopónicos. Hubo múltiples actividades al pie del surco; y todas trajeron a colación la certeza martiana —recordada en sus palabras por Dilbert González García— de que, si el hombre sirve, la tierra también.

## Vivo enamorado del ferrocarril

| Reinier Cejas Barrera

En la memoria de operarios, mecánicos, maquinistas y directivos cienfuegueros con más experiencia, no se recuerda que la provincia resultara sede de las actividades centrales por el Día del Trabajador Ferroviario, fecha instituida desde el año 1975, cada 29 de enero.

Sin embargo, gracias a la labor desplegada por este grupo de hombres y mujeres en el centro sur de Cuba, resultaron mercedores de tal condición. Y si de destacados se trata, quién mejor para dialogar en esta fecha que Rafael García Morejón, especialista en vagones de la actividad de talleres, con más de 40 años en el sector.

De sus inicios, cuando se enrolara con rieles y vagones nos comenta García Morejón: “El ferrocarril llegó a mi vida de casualidad, pues no tenía herencia. Pero desde que llegué me gustó. Comienzo en el año 1980 como mecánico en la actividad de vagones en los talleres de Reina, luego de pasar un curso preparatorio. Poco tiempo después me traslado a la estación de ferrocarriles a trabajar como mecánico de vagones de pasajeros; a través de los años y ya por la experiencia me nombran como jefe de brigada, más tarde jefe de revisión técnica, y por último lo que soy hoy, el especialista principal en la actividad de taller en la provincia”.

**Las condiciones de trabajo en la década de los ochenta del pasado siglo difieren en la actualidad. ¿Cómo valora esos dos momentos?**

“No es lo mismo el taller en 1985 que en el 2024. El ferrocarril ha pasado por diferentes

procesos, sobre todo el más complejo, el férreo bloqueo impuesto por los Estados Unidos y crudificado hace algunos años, pero lo que sí no ha cambiado es el sentido de pertenencia por nuestra tarea. Hoy se labora arduamente para encaminar el ferrocarril, en eso estamos enfrascados y estoy seguro de que saldremos adelante una vez más”.

**Ante un sinnúmero de dificultades, ¿cómo han sabido sobreponerse?**

“Todos los días lo que hacemos es crecernos y crear. Afrontamos cada problema que se presenta tanto en una locomotora como en un vagón de pasajeros o de carga, trabajamos con un excelente equipo de compañeros y a diario buscamos soluciones, hacemos innovaciones y eso es lo que nos ha permitido mantener la vida útil de todo nuestro transporte ferroviario. De vital importancia ha sido el equipo de innovadores que tienen nuestros talleres. Recientemente participamos en el foro de ciencia y técnica en el territorio y alcanzamos un segundo lugar, y en octubre fuimos al Fórum de Piezas en La Habana y también merecimos el segundo puesto. Allí mostramos un trabajo realizado en los ferrosilos de cemento de procedencia iraní, los que presentaban varios problemas en sus descargas debido a las tupiciones y nos dimos a la tarea y resolvimos el problema con pequeños recursos. Y gracias a esa innovación hoy mantenemos 60 equipos de estos transportando el cemento hacia las provincias orientales”.



Rafael García Morejón, destacado trabajador del sector ferroviario en Cienfuegos. | foto: Del autor

**¿Cuánto aportan a la economía de nuestro país estas innovaciones?**

“Aportamos mucho a la economía de la nación, por ejemplo, si se arregla un vagón se salvan 50 toneladas de cemento que se pueden trasladar, 172 mil litros de combustible que se pueden transportar hacia las provincias orientales. Una innovación no es solo cuando usted modifica algo grande, un tornillo que busque y dé una solución salvó un equipo, le devolvió su vida útil. Cuando arreglamos un vagón estamos salvando el ferrocarril y la economía del país, pero te digo más, ayudamos a la propia Revolución”.

**Entrevista completa en**  
[www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)